


Camila Reyes Soto.

Camila Sepúlveda Riffo.

Carlos Ruiz Hidalgo.

Constanza Narváez.

Daniela Peña Gallardo.

Franco Mercegué.

Fotos Gerardo López Maske

Se titularon 10 estudiantes de los 45 que ingresaron en 2014

La primera generación de la carrera de Medicina, que sorteó dificultades al inicio y al final

- La incertidumbre y tensiones que hubo al inicio con otras carreras, y la pandemia, que obligó a postergar sus prácticas y culminación de estudios, fueron algunos de los obstáculos que debieron afrontar estos nuevos profesionales.

Cristian Saralegui
 csaralegui@laprensaaustral.cl

Atrás quedaron los años de polémicas, cuando el proyecto de la carrera de Medicina en la Universidad de Magallanes tuvo detractores y postergaciones, desde que en 2012 comenzó a tomar fuerza. El Colegio Médico había expresado sus aprensiones, el primer coordinador tuvo un fugaz paso, envuelto en polémicas y a fines de junio de ese año, hubo una "toma" en rechazo a la creación de la carrera. El primer coordinador renunció y en abril de 2013, el entonces investigador y docente de la Universidad de Leiden, Holanda, Marcelo Navarrete, fue invitado a conocer el proyecto. A fines de ese año quedó sellada su incorporación como director de la carrera y en marzo de 2014 abrió oficialmente, la carrera de Medicina, con 45 estudiantes.

De ellos, diez se titularon esta semana, en una ceremonia realizada en el Centro Asistencial Docente e Investigación (Cadi), un edificio que en esos años de inicio de la carrera era recién una idea. Pero independiente del hito que significa para una universidad titular a sus primeros médicos, detrás de cada uno de estos jóvenes profesionales hay historias de superación de obstáculos.

Desde las dudas iniciales por el éxito del proyecto hasta la contingencia actual, en la que el Covid-19 los encontró a muchos, a punto de realizar sus prácticas, postergando de esta manera, la titulación.

Nicole Alvarado Baeza, Sophie Alvarez Cayo, Stella Contreras Muñoz, Pilar Mansilla Vera, Franco Mercegué Márquez, Constanza Narváez Jorquera, Daniela Peña Gallardo, Camila Reyes Soto, Carlos Ruiz Hidalgo y Camila Sepúlveda Riffo recibieron su título profesional. La mayoría pretende ejercer en la región, para retribuir a la comunidad las enseñanzas recibidas.

"Con el nuevo director se notó mucho el cambio"

Nicole Alvarado es de Punta Arenas y estudió en la Escuela Pedro Pablo Kuczynski y egresó del Liceo Experimental Umag.

Destacó el compromiso de los profesores para implementar la carrera, y aunque reconoce que hay aspectos a mejorar, "los médicos y profesores siempre han estado dispuestos a enseñar, de capacitarse y del equipo actual, todos tienen muy buena disposición para mejorar la carrera".

Indica que los ramos preclínica son un aspecto a mejorar, junto a lo administrativo, pero "con el cambio de director que hubo, se notó

mucho. Justo cuando ocurrió el 'estallido' nos tomamos la Facultad de Salud en noviembre de 2019 y dentro del petitorio estaba el cambio de director de la carrera", recordó Alvarado sobre la llegada de Mario Mayanz a la dirección.

La pandemia fue otra de las complicaciones que tuvieron. "Yo originalmente, egresaba en noviembre de 2020, y en marzo, con la llegada de la pandemia, nos suspendieron las prácticas y estuvimos afuera hasta septiembre, cuando se intentó un piloto para que volviéramos de manera voluntaria, pero por temas burocráticos, eso duró tres semanas, y a fines de octubre retomamos las prácticas en su totalidad", detalló Nicole Alvarado.

Lo que sí destaca la nueva médica es el campo clínico, "todos estamos muy contentos por el personal médico o no médico; el ambiente es súper grato y como somos pocos, la docencia fue muy personal, a diferencia de otras universidades". Finalmente, sobre sus expectativas, espera trabajar en atención primaria y especializarse, posteriormente, en otorrinolaringología o cirugía.

"Al principio notamos cierta hostilidad"

Proveniente de Santiago,

Camila Sepúlveda Riffo decidió estudiar Medicina en la Umag porque "mi papá era militar y lo trasladaron a Punta Arenas, así que decidí seguir a mi familia y también porque me hacía ilusión ser de la primera generación y formar parte de un hito. La mayoría no conocía las dificultades que tomó implementar la carrera, pero al principio sí notamos cierta hostilidad de parte de las otras carreras, pero con el tiempo nos fuimos conociendo y así Medicina fue formando parte de la comunidad universitaria", recordó.

Eso y la pandemia fueron las complicaciones más grandes que afrontaron, aunque "la universidad implementó protocolos para que pudiéramos volver a las prácticas y fue súper importante para nosotros, porque nos permitió ser partícipes de la pandemia, pues mirábamos desde afuera y sentíamos que podíamos ser un aporte".

En cuanto a sus planes, trabajará en Punta Arenas un tiempo para después ser médico general de zona, "y más tarde especializarme en cirugía o ginecología u obstetricia", finalizó.

"Tenía mucha fe en los que estaban involucrados"

Después de 12 años de

formación escolar en el Liceo María Auxiliadora, Daniela Peña Gallardo decidió estudiar Medicina, una carrera que siempre quiso seguir. "Egresé en 2012 y tuve la oportunidad de irme a Concepción o Valdivia. Originalmente se iba a abrir en 2013, pero hubo inconvenientes, así que tuvieron que retrasar un año, en el cual yo estudié Enfermería. Las mismas compañeras de Enfermería no estaban contentas con que se abriera Medicina. Yo hice una postulación con el mismo puntaje anterior, porque estaba enfocada en Medicina y como me fue bien en la PSU en 2012, entré. Preferí quedarme porque le tenía mucha fe a la gente que iba a estar involucrada: el doctor Mayanz, Ramiro Fernández, y ellos, como profesionales, cumplieron con todas las expectativas que tenía. Había gente que se preparó para ser docente. Sabía que iba a haber dificultades, pero sabía que con el grupo que estaba, iba a funcionar", destacó.

Daniela Peña, que ahora se enfocará en el examen Eunaom, "porque mi idea es trabajar en la atención primaria, en el ámbito público, quedarme en la región lo más posible y después especializarme en medicina familiar".

"Esta carrera da para mucho más"

Constanza Narváez Jorquera también es de Punta Arenas, estudió en el Colegio Charles Darwin, Colegio Alemán y la enseñanza media la culminó en Villa Alemana. "Fue un desafío, todo esto era muy nuevo, el cambio fue bastante difícil, pero con toda la fe, tanto con la universidad como con los docentes que hemos tenido, siento que esta carrera da para mucho más. Al principio hubo muchas contras, pero la ventaja es que tenemos un centro solamente para esta universidad, los docentes son espectaculares, siempre con ánimo de enseñar, explicar, así que muy agradecida".

Para Narváez, fue complicado retomar las prácticas, en medio de la pandemia, porque "el Hospital estaba completamente cambiado, las unidades de Covid-19 tuvimos que adaptarnos y fue un cambio para nosotros y los doctores. Son experiencias y la verdad, no lo cambiaría por nada, haber estado justo en esta emergencia", finalizó Constanza Narváez, que espera especializarse en cirugía general, "el área que me apasiona, idealmente trabajar un par de meses en Punta Arenas, hacer la beca

en el norte y volver como cirujana general al hospital, porque la idea es volver a las raíces".

"Tenemos un excelente campo clínico"

Desde Temuco, Carlos Ruiz Hidalgo destacó en la ceremonia porque lució un tralilonko porque "soy de ascendencia mapuche, estudié Tecnología Médica en la Universidad de La Frontera hasta cuarto año y me vine a estudiar Medicina a la Umag, porque siempre quise estudiar esa carrera en una universidad estatal y dentro de las posibilidades, esta fue donde me aceptaron. Las complicaciones fueron partir de cero en una nueva ciudad, universidad, pero se pudo sobrellevar

sobre la marcha y tenemos un excelente campo clínico y eso es lo que más destacamos de la universidad. Cuando entramos, todo esto se estaba planeando, pero desde tercero, al ingresar al Hospital, muchos de los docentes que teníamos desde el inicio, estaban ahí".

Actualmente está postulando a la especialidad de medicina interna, y entre sus planes está volver a Magallanes, porque "si uno estudia en una región y sale de una universidad estatal, lo mínimo es devolver un poco a la ciudad donde uno se tituló. Me gustó la gente, completamente diferente a otros lugares".

"Decidí venir a Punta Arenas sin conocer"

Stella Contreras Muñoz es originaria de Licantén,



Nicole Alvarado Baeza.

en la provincia de Curicó, en la Región del Maule. "Estudié un año Odontología en la Universidad de Talca, pero siempre quise estudiar Medicina y como creo en la educación pública, decidí venir a Punta Arenas sin conocer, pero fue la mejor decisión que he tomado. Ha sido una experiencia muy grata y estoy muy agradecida de la universidad y la región".

Stella Contreras, que espera especializarse en Medicina Interna y regresar, porque "siento que uno tiene que devolver de alguna forma, a la comunidad, todo lo que nos entregó".

"Logramos terminar nuestro proceso como correspondía"

Camila Reyes Soto estudió en el Liceo Juan Bautista Contardi.

La ahora médica reconoce sí que tuvieron inquietud "porque estuvimos hartos



Pilar Mansilla Vera.

tiempo afuera, con la incertidumbre de no saber si nos íbamos a titular sin poder hacer las prácticas o haciéndolas, pero entre nosotros pusimos nuestros respectivos reclamos, donde expusimos cuáles eran las razones por las que necesitábamos entrar y logramos terminar nuestro proceso como correspondía, porque teníamos que terminar en octubre de 2020 y finalizamos en abril. Ahora estamos a la espera del Eunacom, el 18 de agosto", indicó Camila Reyes, cuya especialidad a seguir es la neurología y medicina interna, decisión que tomará a fin de año.

Efecto pandemia

Sophie Alvarez Cayo es iquiqueña y "estoy muy contenta por haber terminado esta etapa en la Universidad de Magallanes, fue un periodo muy largo, difícil, pero estoy súper contenta con los frutos obtenidos hasta ahora. Lo más complicado fue adaptarme a una región nueva, un clima diferente, todo muy distinto, pero todo resultó bien. La pandemia llegó en un momento crucial de nuestra carrera, pero encuentro que fue algo que tuvo buenos resultados, como quedó demostrado. Va a quedar en nuestro recuerdo. Ahora estoy postulando a



Sophie Alvarez Cayo.

la beca de Ginecología y ese es mi propósito para el próximo año".

"Gran parte de las falencias se fueron supliendo"

Franco Mercegué Márquez es de Punta Arenas y egresó del Liceo Adventista. "Conforme, se cumplieron las expectativas que tenía dentro de la carrera. Obviamente, al ser una carrera nueva tenía más contras, por los comentarios que había, pero durante la marcha se fue dando en gran parte, de buena manera, y gran parte de las falencias se fueron supliendo de buena forma, y obviamente, la idea es ir mejorando lo que queda, y que se logre a través de un trabajo en conjunto, tanto directivos, gente que participa en la carrera en docencia, sean médicos o no, compañeros", sugirió.

Para el ahora médico, "la experiencia se hizo un poco larga, son siete años y se atrasó un poco más por la pandemia. Por ahora, quiero descansar un poco antes de pensar en alguna especialidad", finalizó Mercegué.

"Fue un proyecto de familia"

Pilar Mansilla Vera también es de Punta Arenas, egresó del Liceo Sara Braun



Stella Contreras Muñoz.

y anteriormente, había estudiado Enfermería. "Fue una bonita experiencia, lo principal es darle gracias a mi familia, por todos estos años de apoyo, de postergarse muchas veces para poder lograr este objetivo juntos. Fue un proyecto de familia, soy mamá, estoy casada así que fue un doble esfuerzo".

Más aún con la pandemia encima, por lo que Mansilla indica que "hubo atrasos y uno tiene proyectos, entonces de repente desestabiliza un poco, pero gracias a Dios pude sacar la carrera en siete años y estoy súper contenta y agradecida, esperando poder disfrutar de este tiempo, y empezar a trabajar. Tengo pensado trabajar un par de años y ver qué pasa, alguna posibilidad de beca y especializarse en Psiquiatría".

Todos ellos fueron felicitados y saludados, especialmente, por los profesores de la carrera. A través de un video, muchos de sus ahora colegas, como Ramiro Fernández, Victoria Vargas, Tomás Quezada, Ramón Asencio, Rodrigo Muñoz, Mónica Pinto, Magda Torres, Alexis Agudo y Carlos Alcayaga les brindaron los mejores deseos a la primera generación de médicos titulados en Magallanes.